

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 25.

**Seccion editorial.**

**MÉJICO.**

En el estado actual de nuestras relaciones diplomáticas con el gobierno de Méjico, creemos que no carecen completamente de interés los siguientes datos:

«El territorio mejicano fue descubierto en 1515 por Francisco Fernandez de Córdoba y Juan de Grijalba, y conquistado en 1518 por Hernan-Cortés. Desde entonces perteneció a la corona de Castilla, y fue gobernado por vi-reyes.

Un cura de Dolores, llamado Hidalgo, subió al púlpito á fines de 1808 y predicó la guerra contra los españoles. Trocando los manteos por los arreos militares, tomó el título y el uniforme de generalísimo y se colocó al frente de 50,000 insurrectos. Millares de compatriotas nuestros fueron sacrificados por aquel guerrillero. Derrotado el 7 de Noviembre de 1810 en la batalla de Aculco, pudo sostenerse todavia algun tiempo. Pero en 21 de Enero de 1811 fue hecho prisionero, y algunos meses despues pasado por las armas.

Otro cura llamado Morelos, se sublevó contra el gobierno de la metrópoli en 1812. Despues de haberse apoderado de varias ciudades proclamó la independencia de Méjico en 1813. Batido por nuestros soldados, fué hecho prisionero y fusilado.

En 22 de Marzo de 1822, Itúrbide se hizo proclamar emperador de Méjico, con el nombre de Agustin I. Abdicó en 20 de Marzo de 1823, retirándose á Italia con una pensión de 25,000 pesos, votada por el congreso. Habiendo regresado á Méjico, fue fusilado en 16 de Julio de 1824. Méjico se constituyó en república y nombró presidente á Guadalupe Victoria.

Desde entonces viene siendo aquel desventurado pais teatro de la mas espantosa anarquía, víctima de las disensiones entre los ami-

gos de la república unitaria y los de la república federal, y victima de la ambicion de sus generales.

En 1836 se declaró independiente el territorio de Tejas, y en 1845 se incorporó á los Estados Unidos, de que hoy forma parte.

La superficie de la república es de 71,647 leguas cuadradas.

Su poblacion es de 8.000,000 de habitantes proximamente, de los cuales 3.700,000 son indios.

Su religion es la católica. Hay un Arzobispo y siete Obispos.

Los estados de que hoy se compone son: al Este Yucatan, Tabasco, Vera-Cruz y Tamaulipa: al Oeste Oayaca, Puebla, Méjico, Michoacan, Jalisco, Cinalva y Sonora: en el interior Chiapa, Queretaro, Guanajuato, Zacatecas, San Luis de Potosí, Nueva-Leon, Coahuila, y Chihuahua. Tiene ademas los distritos de la Vieja California, de Colina y de Tlascalala.

Sus ciudades mas importantes son: Méjico, capital de la república, residencia del presidente, del congreso y del Arzobispo; hay 200,000 almas, una universidad, biblioteca con 50,000 volúmenes, academia de ciencias, museo de antigüedades mejicanas, escuela de minas, dos colegios, un seminario y diez hospitales. En el interior Valladolid, Queretaro, La Puebla, Guanajuato, Zacatecas, Guadalajara, San Luis de Potosí y Durango. A orillas del grande Océano, Acapulco, Manzanillo, San Blas y Mazatlan; en el golfo de Méjico, Vera-Cruz y Tampico.

Sus lagos son numerosos: deben citarse el de Parros, el de Mexítlan, el de Patzenro y el de Chapalla: este ultimo tiene 57 leguas cuadradas geográficas de superficie.

Sus principales minas de plata se encuentran en Anahuac y Michoagan, producen anualmente 537,000 kilogramos. El oro se halla en la Sonora, en la Alta-Pirneria y en Oajaca, y produce 1,600 kilogramos.

Su ejército se compone de 26,000 soldados, sin contar la guardia civica que asciende á 64,946 hombres.

Su marina es insignificante: nueve buques de muy pocas toneladas, con un total de 50 cañones, y 800 hombres de tripulacion.

Su deuda interior y exterior se eleva á 2,860 millones de reales.

El valor de sus importaciones en 1851 fue de 15.331,000 pesos: producto de las aduanas en la importacion 3.325,657 pesos.

El valor de las esportaciones fue de 19.990,58 pesos.

En el mismo año entraron en los puertos de la república 839 buques, total 256,762 toneladas.

**Seccion oficial.**

—La GACETA del 26, contiene un real decreto nombrando Consejeros reales en clase de extraordinarios á D. Felipe Rivero Lamoyne, D. Francisco Javier Aspíroz, D. Arturo Azor y O'Reill, D. Leopoldo Agostí de Cueto, D. Juan Salomón, D. Isidro Diaz Argüelles, D. Luis Manresa y D. Dionisio Galzaque.

—Otro para que puedan admitirse Cadeles en cada uno de los 40 regimientos de infanteria y en los 20 de ligeros hasta el numero de uno por Compañia.

—Una real orden dictando varias reglas sobre la censura de obras dramáticas.

—Otra destruyendo á D. Rafael Maria Baralt del cargo de administrador de la Imprenta Nacional y director de la Gaceta.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—En Sevilla, en una huerta lindante con el convento de Capuchinos, se ha descubierto por un hombre que estaba cavando, un sepulcro que se cree del tiempo de los romanos. Tiene muchas inscripciones, y es de una

—Pero al fin tendreis que desayunaros en alguna parte; así lo mismo os dá que sea aquí ó en cualquier otro sitio. ¡Simoncillo! ¡Simoncillo! Simoncillo no contestó; habia ido á llevar la carta de Julio á Mad. Gantois.

—Por lo demás, caballero, si quereis fijar día para tratar de nuestro negocio...

—Pero, si es negocio de una hora. ¡Vertum! gritó Mr. Monó con voz atronadora.

—Vertum no contestó; iba á casa de Bonchretien.

—¡Ah! ¿esto es ya demasiado!—¿Y donde está Sofía?

—¿Vuestra sobrina?

—Si señor, dijo el desgraciado propietario, yendo de la puerta á Mr. Gantois. Mi sobrina ¡os la he confiado!—¡Simona! ¡La he puesto entre vuestras manos!—¡Simoncillo! ¿qué habéis hecho de ella?... ¡Vertum!

—Por mi fe, caballero, repuso Gantois, podéis informaros de aquel jovencito que está con ella.

—¿Que jovencito?

—Aquel á quien tenéis intencion de echar de vuestra casa.

—¿Está todavia aquí ese procarado? Gantois se echó á reir y repuso:

—¡Es lindo el procarado! una buena pieza, que no tiene un cuarto, ni por donde le venga.

**FOLLETIN.**

**UNA CASA DE CAMPO EN VENTA.**

Por Federico Soulie.

Continuación.

Mr. Monot me ha encargado que no deje salir á este, este me encarga que no deje salir al otro; voy á echar la llave á la puerta y á llevarmela en el bolsillo.

Este aparte fué seguido de este otro: «Y luego, si ese señor que me envia á hacer encargos, y que no paga sino á la vuelta, quiere escaparse con sus diez francos ofrecidos, que debo ganar por mi comision de todos modos el mejor partido es el que le adoptado.»

Esta prudente y previsora resolucion fué egecutada inmediatamente por Vertum, que desapareció mientras Gantois decia para sí: «Y ahora voy á ver á ese viejo imbecil, propietario de esta casa, pues es necesario que me la venda, porque está muy bien situada para mi. Por ese postigo que está á la estremidad del parque, es-

toy en un momento en mi casa. Y luego, sea Biscota ú otra la que la habite siempre podré pasar en ella ratos muy deliciosos.»

«¿Puede haber tanta prevision inmoral en el corazon de un procurador? Así nos lo han afirmado, y lo creemos. No ofenda esto á la honorable sociedad de procuradores; todos no tienen mujeres jorobadas, ni están espuestos para vivir á estos recursos estremos.»

Entretanto, en el momento en que Mr. Gantois iba á salir de la sala, Mr. Monó, sofocado, fatigado y abrumado por la pesquisa activa que acababa de hacer, llegaba á la sala.

—¡Ah! ¡al fin os encuentro! exclamó Mr. Monot. ¿Donde os habiais metido?

—Voy á pedir os el permiso de retirarme.

—¿De retiraros, caballero? preguntó Mr. Monot con aire de estupefaccion: ¿despues de habernos hecho el honor de admitir nuestro modesto desayuno?

—Me llama un asunto que me obliga á dejáros en este mismo instante.

—¡Ah! no creo que me hagais esta injuria. Aguardad solo algunos minutos y estará servido el almuerzo. ¡Simona!

Simona corria detrás La Rifaliere.

—¡Imposible! no puedo perder un instante.

figura lindísima, conservándose en el mejor estado. Nadie se ha atrevido á abrirlo, y el dueño de la huerta le manifiesta á todo el que quiere verlo.

—Por el vapor Velasco llegado á Cadiz el 19, con 29 días de navegacion, hemos recibido periódicos y correspondencias de la Habana que alcanzan al 21 de Enero.

Por él se aguardaba al brigadier Pinzon, pero no ha llegado, sospechándose que el general Concha le haya detenido para volver á Veracruz.

Una carta del 21 anuncia la salida de la Habana del vapor de guerra Isabel II, de la corbeta de guerra Ferrolana, y de algunos buques de transporte. Habiéndose dirigido esta escuadrilla á Veracruz con viento Norte, se temia que hubiera padecido algo por efecto de un huracan que sopló al poco tiempo de su partida, y que destruyó parte del barrio de S. Lázaro; pero estos temores han debido desvanecerse, supuesto que en cartas posteriores del 31 no se da cuenta de ningún siniestro en nuestros buques. A las últimas fechas se hallaban dispuestos en la Habana 5 batallones para embarcarse á la primera orden.

Por lo demás, la isla de Cuba continuaba completamente tranquila. La noticia de las tropelias cometidas contra nuestros compatriotas en Méjico, habia causado en la Habana profunda sensacion.

El día 8 de Enero se verificó en la Habana la entrega del vapor mejicano Demócrata, que despues de pronunciarse en Goltzacoalcos, habia ido á aquel puerto. La entrega se hizo al gefe comisionado para encargarse de él, de acuerdo con el consul de la república. Este acto de lealtad del gobierno español contrasta admirablemente con la ingratitud de los mejicanos respecto á su antigua metrópoli.

En una reunion celebrada el día 11 de lo mas distinguido, activo y acaudalado del comercio, quedó acordada la creacion de un nuevo establecimiento de crédito, cuyo nombre parece será el de «Caja ó sociedad mercantil,» y cuyo capital asciende á dos millones de pesos, divididos en acciones de quinientos pesos. Toda esta suma quedó en el acto cubierta con la suscripcion de los concurrentes, resultando un sobrante de trescientas en las acciones pedidas, que fue preciso rebajar á proporcion entre los que habían tomado arriba de cincuenta.

La *Gaceta* de la Habana publica el estado de la recaudacion hecha por las oficinas de Hacienda de la isla en el mes de Noviembre. Ha-

bia ascendido á la respetable suma de 1.083,305 pesos, resultando un aumento con relacion á igual mes del año anterior de 187,599.

—Sobre las nueve y media de la noche de ayer (dice un diario de Barcelona), hubo una tentativa de asesinato en la calle de Puertaferri, esquina á la de Roca, en la cual aun esta mañana se distinguian regueros de sangre, que nadie ha cuidado de limpiar. Segun voz pública, una muger que habita en una casa sospechosa, fué acometida por su marido, que le pedia dinero, y como no pudo ó no quiso dárselo, le dió varias cuchilladas, y dejándola por muerta, echó á correr. Alcanzado en la calle de Petrixol por el alcalde del barrio señor Vilanova, que vive en una tienda inmediata, no vaciló en ponerle la mano encima aun cuando el presunto asesino iba aun armado de la navaja, que le fué ocupada por dicho señor y por dos municipales y un guardia urbano que acudieron á darle auxilio.

La pobre muger que estaba desangrándose, fué momentaneamente socorrida en la botica del Sr. Moya por disposicion de dicho señor alcalde, y trasladada despues al hospital. Parece que afortunadamente ninguna de las varias heridas que tiene en la espalda, garganta y brazo, ofrece gran peligro.

—Al gobierno de S. M. ha sido eficazmente recomendado por el gobernador civil de Badajoz el alcalde de Rena, en aquella provincia, por un rasgo de valor poco comun. A las diez de la noche del 8 supo el alcalde que estaban robando la majada á un pastor, y fué al sitio de la ocurrencia con algunos vecinos armados. Como era el único que iba montado, se adelantó, y el pastor le dijo que en efecto le habían robado la majada, y que los ladrones solo llevaban garrotes, y no debian ir lejos. «En efecto, dice el mismo alcalde en su parte de que remite copia al corresponsal de las *Hojas* en Badajoz, los seguí, y al llegar al rio los hallé descalzándose para pasarle. Entonces di voces para que me oyesen los demás que venian lejos y no me oyeron.

Me pareció que los ladrones me apuntaban con armas de fuego, y al mas próximo, que estaria unos cuatro pasos, le vi una escopeta, y viéndome en tal conflicto le disparé la mia y cayó diciendo: «me has muerto.» Huí con el fin de que me diesen tiempo para cargar de nuevo, y al volver sobre ellos noté que dos iban pasando el rio y el otro se iba corriendo rio abajo: seguí á los que cruzaban el rio, y de repente me hallé con el uno que rodilla en tierra me apuntaba con su escopeta; yo disparé

y creo que á la vez oí su disparo, mas cayó, y como se incorporase en seguida, cogí mi escopeta por el cañon y le descargué un golpe en la cabeza, creyendo haberle muerto. Me bajé de la yegua con el fin de cerciorarme, y registrándole no le encontré nada. Viendo que tenia debajo su escopeta, se la saque y me la llevé, porque la mia se me quebró por la garganta, y ya no me servia para hacer fuego. Corri despues tras el otro, pero me llevaba mucha delantera y se me perdió. Pasé á Villanueva de la Serena, y di parte al señor juez, quien dispuso al momento marchar al sitio de la ocurrencia, en el que halló un cadáver.»

—El Sr. Sorela, representante de España en Méjico, parece que en los recientes conflictos se ha conducido con tino y energia. Acompañado de los ministros de Francia é Inglaterra se presentó al presidente de la república á exigir una amplia y solemne satisfaccion, consintiendo en permanecer en Méjico durante 30 días, plazo que ha señalado para esta satisfaccion.

En el acto puso en noticia del general Concha los sucesos de Méjico, y este hizo salir para Veracruz una escuadrilla, que llegaria á aquellas aguas antes de espirar el plazo fijado para la satisfaccion de tantas ofensas. Nuestro representante ha sabido atraerse el apoyo moral de los representantes de Francia é Inglaterra en esta importantísima cuestion.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los partes telegráficos siguientes.

Paris 23 de febrero. Constantinopla 13. Ha muerto Riffá Pachá. Rusia negocia la construccion del camino de hierro de Mechedisor á Teheran.

Paris 24 de febrero. Lord Palmerston ha declarado que aun no se ha fijado la época para las conferencias relativas á los asuntos de Neuchatel.

El rey de Prusia y la Confederación suiza se manifestarán animados de disposiciones conciliadoras.

El presupuesto general del Estado ha sido aceptado en la Cámara de los Comunes por 286 votos contra 206.

—En Panamá se han sentido el día 13 de enero fuertes temblores de tierra.

—Hablan de la existencia de un tratado secreto celebrado el 18 de enero último entre Rusia y Persia. En virtud de este tratado parece que la primera de aquellas dos poten-

—¡Gran Dios! exclamó Mr. Monot.

—Que se ha burlado de vos.

—¡Burlado de mí!

—Diciéndoos que estaba casado.

—¿Y no lo está, dijo Mr. Monot abriendo grandes ojos con un gozo feroz.

—¡Qué! no señor, no es casado ni procurador. Solamente que, segun creo, tenia el placer de conocer á la señorita Sofia, y ella lo conocia perfectamente tambien: si quereis buscarlos, me parece que los encontrareis juntos, ocupados en decirse las cosas mas tiernas.

—¡Está enamorado de mi sobrina! exclamó Mr. Monot. ¡Ja ama!

—Y eha lo ama.

—¡Verdaderamente que sí!

—Así parece.

—Caballero, dijo Mr. Monot, tengo el honor de saludaros. No os quiero detener mas. ¡Ah! ¡Está enamorado de mi sobrina, y ella le ama! Vamos á ver.

—Por lo demás dijo Gantois, me alegraré de que esto tenga un buen resultado.

—Ya se tratará de arreglarlo todo. ¡Ah! añadió Mr. Monot restregándose las manos: ¡Ja ama y se ha introducido en mi casa clandestinamente!

—Caballero, dijo Gantois, que no comprendia el sentimiento que animaba á Mr. Monot, tanta

era la exaltacion de su gozo, de o preveniros que es inútil que adopteis con este jóven medidas de rigor. Dentro de pocos minutos os vereis libre de él.

—¡Libre de él, yo! á mi no me estorba y no lo dejaré escapar.

—Al fin tendré que deciroslo todo; dentro de una hora va á ser preso en vuestra casa.

—¡Preso! ¿y por qué?

—Mr. Bonchretien, á quien acabo de d r la orden, os lo dió.

—¿Habeis dado orden de prender á ese jóven?

—Sí señor.

—¿Qué ama á mi sobrina?

—Sí señor.

—¿Que sin juda, quiere casarse con ella?

—Sí señor.

—Caballero, eso es una infamia.

—¡Cómo! caballero, ¿caso no tengo derecho de mandar prender á mi deudor?

—No en mi casa; yo os lo prohibo.

—Caballero, la autoridad vá á venir á haceros saber que tengo ese derecho.

—Caballero, vuestra conducta es la mas desleal y la mas bochornosa.

—¡No me insulteis!

—¡Salid de mi casa!

—Con mucho gusto.

—Adios, caballero.

—Adios.

Gantois salió encogiéndose de hombros, y Mr. Monot se puso á gritar con voz estentórea:

—¡Simona! ¡Simoncillo! ¡Vertum!

Nadie responde.

—¡Ah!, dijo para sí; ¡si habrá mandado prender ese miserable á todo el mundo! ¡Sofia! Sofia Sofia se presentó temblando.

—¡Y bien! ¿Dónde está? dijo M. Monot.

—¿Quien? preguntó Sofia desconcertada.

—¿Vamos ¡el otro!

—¿Cual?

—El que no está casado.

—¿No lo habeis encontrado?

—¿Cómo! ¡Pero si le dejé aqui con él!

—Pero, debéis recordar que cuando vinisteis con el otro, ya se habia marchado.

—¿Cual?

—¡Toma! el que no está casado.

—Pero ¿Quien es ese?

—Vamos yo sé....

Mr. Monot se puso á dar patadas en el suelo, á dar vueltas sobre sí mismo, diciendo:

—¡Harán que me vuelva loco!.... Palabra de honor. ¡Harán que me vuelva loco ó imbécil!

(Se continuará.)

cias promete á la segunda su apoyo, en caso de empeñarse la guerra entre la Gran-Bretaña y Persia, cediendo en cambio esta última á Rusia, una porción de territorio situado en la frontera turca, autorizándola además á levantar fuertes en él, y establecer puertos militares en la provincia persa próxima al mar Caspio. El *Globo* de Londres ha publicado un artículo confirmando estos rumores, y por otra parte al *Times* le escriben de París en el mismo sentido; de modo que han tomado bastante consistencia en aquella capital para que Mr. Layard haya interpelado al gobierno sobre el particular en la Cámara de los comunes. Lord Palmerston no ha desvanecido ninguna duda con su respuesta, limitándose á decir que no tenía conocimiento alguno de semejante tratado, y habiendo insistido en la sesión siguiente el mismo Mr. Layard, el primer ministro del gabinete británico se contentó con repetir lo que había manifestado.

—Las versiones de que ya dimos cuenta á nuestros lectores acerca del incidente ocurrido en las negociaciones pendientes, entre el enviado persa y lord Cowley en París, han sido también objeto de otra interpelación en el Parlamento inglés durante la sesión del día 20 del actual. Lord Palmerston desmintió las susodichas versiones, asegurando que las negociaciones continuaban, sin que hubiese ocurrido nada susceptible de minorar la esperanza de un resultado satisfactorio.

—En Inglaterra el partido cartista trata de aprovecharse del descontento que reina entre los obreros que no tienen trabajo. Un inmenso meeting se ha celebrado el 17 del corriente en el mercado Smithfield, donde una de las notabilidades del partido cartista, M. Jones, pronunció un discurso análogo á la circunstancia. «Organizaos, ha dicho, para el sufragio universal y la carta del pueblo; el gobierno la teme tanto como el diablo al agua bendita: que todos los partidarios de la carta levanten la mano!» Cuéntase que todo el mundo levantó la suya, lo cual prueba el triunfo completo del orador.

—Hállase á la sazón en Berlín el hombre de mayor estatura que en el día existe en el mundo, á saber: el gigante irlandés Murphy, que mide 8 pies y 4 pulgadas. Su abuelo tenía aun 5 pulgadas mas.

—El Sumo Pontífice ha facilitado de su bolsillo secreto 55.000 francos para proporcionar trabajo en la construcción de caminos carreteros á tantos individuos que carecen de recursos para alimentarse.

—El domingo 11 tuvo lugar en Roma la anual fiesta denominada de las lenguas. Hablaron, ó cantaron 49 alumnos de la propáganda, tomando por tema la aparición del Salvador del mundo, en los idiomas siguientes: hebreo, caldeo, sirio, árabe, armenio, chino, georgiano, persa, kurdo, hindostan, bengalés, turco, en las lenguas de los koptos de Teba y Menfis, del Sudán, en griego antiguo y moderno, en latín, francés, español, portugués, italiano, inglés, escocés, irlandés, alemán, holandés, islandés, danés, ilirio, albanés, polonés, húngaro, valaco, ruteniense, y finalmente de occenia en los dialectos Ubea y fortuna.

—Además de la amplia amnistia concedida por el emperador de Austria á los penados políticos de Italia, ha perdonado este monarca á la provincia de Milan dos millones que debía al Erario por contribuciones.

—El 10 se fijó en el *Lloyd* de Londres la nota siguiente.

«Cairo 5 de Febrero de 1857.—De buena escapamos ayer tarde: existía una trama para la destrucción del tren del Tesoro. Se debían levantar los rails cerca de la ciudad,

y en la confusión de un accidente deplorable se hubieran robado las cajas que contenían 40.000 libras esterlinas en metálico, traídas por el *Para*: se ha descubierto esta trama, y y 150 individuos se hallan reducidos á prisión.»

—Continua Rossini en París padeciendo una afección nerviosa que le causa muy malos ratos y lo tiene retraído del mundo. Hace ya tiempo que Rossini se halla en un estado muy parecido al de la imbecilidad.

—Corre en Viena la noticia que Pesth, Praga, Lemberg y Milan van á ser declaradas residencias imperiales, asegurándose á la vez que el emperador visitará en la próxima primavera la capital de la Hungría, y que entonces hará concesiones de alta importancia.

—Escriben de Acera (Costa del Oro en Africa) el 9 de Enero.

«El 24 y 25 de Diciembre próximo pasado se ha alterado profundamente el orden en la parte holandesa de este pueblo. Es el caso que cuando en este país muere un hombre y deja riquezas á sus mugeres, basta que un individuo de la familia del difunto acuse de infidelidad á una ó varias de las viudas, para que estas sean llevadas en clase de prisioneras al bosque, y allí las martirizan entre actos mas ó menos bárbaros, clavándolas astillas en la cara y otras partes del cuerpo, hasta que se confiesan culpables, en cuyo caso son desheredadas. A consecuencia de esta costumbre, habiendo muerto el 24 un negro rico, su esposa fué acusada de infidelidad por un hermano del difunto, y el 25 por la tarde la acusada fué conducida al bosque por los soldados negros, especie de milicia irregular. En el camino una hermana de la infeliz acusada levantó la mano á un soldado, y este respondió dándole de golpes; acudió el marido y pronto, por dar la casualidad de ser el difunto de un barrio y de otro la viuda, se armó una batalla dentro de la misma población. Gracias á la intervención del comandante holandés, capitán Coulox, se apaciguó el desorden.»

—El Norte de Bruselas desmiente el viaje del emperador Alejandro al Occidente de Europa. También se dice que los emperadores de Austria no saldrán de Milan hasta el 10 de mayo próximo.

#### Gaceta.

—PAN.—A consecuencia de la sesión extraordinaria celebrada ayer por el Excmo. Ayuntamiento, creemos que hoy se bajará el pan en todos los hornos de la capital.

—TOMA DE HABITO.—Esta tarde á las cuatro tomará el hábito de religiosa en el convento de Corpus Cristi, la Señorita Doña Francisca de Paula Diaz de Morales y Barradas.

—ELECCIONES.—Ayer se verificó ante el Excmo. Ayuntamiento el escrutinio general de la segunda elección del tercer distrito, habiendo resultado proclamados concejales los mismos SS. que constan de la candidatura que publicamos en uno de los últimos números, y son los siete que resultan con mas votos en el *Diario* de ayer.

—CIRCULO DE LA AMISTAD.—En la sección de Ateneo disertará mañana á las siete y media de la noche el Sr. D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Deza sobre antigüedades de Córdoba.

—LISTAS.—En el núm. 32 del Boletín oficial de esta provincia se publican las listas ultimadas de electores de Lucena, Monturque,

Benamejí, Palenciana, Encinas Reales, Izajar y Puente Genil.

—LONGEVIDAD DE LOS ANIMALES.—Un elefante puede vivir 400 años; los cisnes 300; una tortuga vivió mas de 190; un águila murió en Viena de 104; los camellos suelen llegar á cumplir 100 años, y los cuervos también; los caballos pueden tener mas de 70, pero generalmente de 25 á 30; los rinocerontes 50; el oso rara vez pasa de los 20, é igualmente el perro y el lobo; el gato 17; el zorro de 14 á 16; la vaca pasa frecuentemente de los 15 años; el carnero de los 10, y las ardillas, liebres y conejos de 5 á 8.

—PRÓFUGOS.—Los Jueces de primera instancia de esta provincia, en cumplimiento de la circular que ya conocen nuestros lectores del Sr. Regente de la Audiencia de este territorio, han empezado á publicar nota de los reos prófugos de sus respectivos Juzgados.

—APUROS.—Apurado está un cesante cuando además de entrampado, se encuentra el pobre ligado á una esposa intolerante, que por un desliz cualquiera le principia á regañar, complaciéndose en armar con él una pelotera.

Pero en apuro mayor se encuentra un gacetillero, cuando no tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.

Apurada está la hermosa que al cumplir los diez y nueve no ha encontrado quien la lleve hasta el altar como esposa; y en su retrete escondida, y del mundo retirada, vive del mundo ignorada y en llanto eterno sumida.

Pero en apuro mayor se encuentra un gacetillero, cuando no tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.

Apurado está el galán cuando siendo sorprendido, en un armario metido, tiene que calmar su afán, so pena de que su amante se esponga al duro regaño de papá seco y uraño ó de mamá intolerante.

Pero en apuro mayor se encuentra un gacetillero, cuando no tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.

Apurado está el dandy cuando, mintiendo intereses, le sorprenden los ingleses en lujoso tilburí, y pretendiendo alejar de sí tan molesta gente, les dá un pagaré corriente, que nunca piensa pagar.

Pero en apuro mayor se encuentra un gacetillero, cuando no tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.

Apurado se halla el viejo que sus rentas agotando y su vejez restaurando á la luna de un espejo, en busca de una *jamona* corre ciudad, villa y córte, creyendo encontrar consorte adecuada á su persona.

Pero en apuro mayor se encuentra un gacetillero, cuando no tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.

Apurado, en fin, se vé el que en *Peñaranda* está, el que á Peñaranda vá, ó el que empeñado se fué; que es ¡por Dios! un triste apuro y el mayor mal de los males, carecer de veinte reales cuando mas falta hace un duro.

Pero es apuro mayor el de aquel gacetillero, que nada tiene en rigor qué contar al suscriptor si no lo inventa primero.



Hoy. S. Rudesindo, obispo y confesor.

Mañana. S. Simplicio, papa y confesor.

Nació Rudesindo en 907 de padres nobles, los que le criaron en el temor de Dios, entregándolo para completar su educación al obispo de Mondonedo. Era humilde, casto y caritativo. Estas relevantes prendas lo colocaron en la silla episcopal, vacante por la muerte de su maestro. Deseoso del retiro, fundó el monasterio del Villar, donde reuniendo muchos monges, profesó la regla de S. Benito. Vivía dado a la penitencia y contemplación cuando invadieron las costas de Galicia los Normandos; á cuyas manos murió el obispo de 1188 nombrándolo por su sucesor á nuestro Santo, hasta que acabó su vida en 976. Fue canonizado por Celestino III.

—Hoy rez, la Iglesia de la Dominica primera de Cuaresma, con rito de primera clase y color morado.—Mañana de S. Rudesindo, obispo y confesor, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.— Hoy y mañana en la Iglesia de S. Francisco.

SERMONES PARA HOY.

—En la Sta. Iglesia Catedral por la mañana, el Sr. Dr. D. Francisco de Gólmayo, Canónigo Magistral de la misma.

—En la Iglesia parroquial del Salvador por la mañana el Sr. D. José del Capiro, Cura Teniente de la de S. Lorenzo.—Por la tarde, el Sr. Dr. D. Juan Manuel Reyna, Cura ecónomo de la misma.

—En la del Sagrario por la tarde el Sr. Lic. D. José Cobos y Junquito, Cura propio de la misma, y Vice-Rector del Seminario de S. Pelagio.

—En la auxiliar de S. Basilio por la tarde, el Sr. D. Francisco Manuel Ibarra, Catedrático del dicho Seminario.

—En la de S. Nicolás de la Villa por la tarde, el Sr. D. José de Fuentes.

—En la de S. Lorenzo, por la mañana, el Sr. D. Andrés Millan, Cura Teniente de la de Santiago.—Por la tarde el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—En la de la Magdalena, por la mañana, el Sr. D. Rafael Sanchez y Beneitez, Beneficiado ecónomo de ella.—Por la tarde, el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura ecónomo de la misma.

—En la de S. Miguel por la tarde, el Sr. D. Rafael Fernandez Iglesias, Beneficiado ecónomo de la misma.

—En la de S. Juan, por la mañana, el Sr. D. Benito Gutiérrez, Cura Teniente de ella.—Por la tarde, el Sr. D. Francisco Cubero, Rector y Cura propio de la misma.

—En la del Espíritu Santo, por la tarde, el Sr. D. Francisco Melendo, Cura ecónomo de la misma.

—En la de S. Pedro, por la tarde, el Sr. D. Gabriel Giménez, Cura Teniente de la misma.

—En la de S. Andrés por la mañana, el Sr. D. Diego Medina, Beneficiado de la misma.—Por la tarde, el Sr. D. Miguel Riera, Rector y Cura ecónomo de la misma.

—En la Iglesia del Convento de las Dueñas, por la tarde, el Sr. D. José de Fuentes.

—En la del de Capuchinas, por la tarde, el Sr. D. Manuel Bravo, Capellan del mismo Convento.

—En la del Cister, por la tarde, el Sr. D. José del Capiro, Cura Teniente de la Parroquia de S. Lorenzo.

—En la del de Sta. Cruz por la mañana, el Sr. D. José de Fuentes.

—En la de Capuchinos, por la tarde, el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia.

—En la de S. Francisco, por la tarde, el Sr. D. Gabriel Giménez, Cura Teniente de la Parroquia de S. Pedro.

—En la del de la Encarnación, por la tarde, el Sr. D. José de Merlo, Capellan del mismo.

—En la del de Jesus Crucificado, por la tarde, el Sr. D. Pedro Molleja, Capellan del mismo.

—En la de S. Cayetano, por la tarde, ejercicios del Vis-Crucis á las cuatro y media.

—En la Iglesia de Nra. Sra. de los Dolores por la tarde, el Sr. D. José Cortés, Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

—En la de la Merced, por la tarde á las cuatro y media se manifestará a su divina Magestad; se cantará el Rosario por los niños acogidos de la Casa de Socorro-Hospicio; predicará el Sr.

D. Manuel Bravo, Director de dicha Casa, y concluirá con un villancico cantado por las niñas, y la reserva.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Asuncion, en la Catedral.—Mañana Nra. Sra. de Belen, en S. Miguel.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patrones, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 26 de Febrero.—5 por 100 consolidado a 39.15 y el diferido a 25.25.

—CÓRDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 28 Trigo de 88 a 96. Cebada 49 a 52. Garbanzos 80 a 120. Habas 66 a 69. Escana a 48. Maiz de 00 a 00. Albergones a 60. Alpiste 00. Yeros 1.00.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 92 a 100. Cebada de 48 a 50. Habas a 70.—Aceite dentro de la ciudad a 56. id. en los molinos a 46. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 40 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 112 rs. y la arroba a 30 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 58 a 104. Cebada a 48. Aceite en la Caizada a 50, para consumo a 58.

—MÁLAGA.—Trigo de 52 a 98. Cebada de 42 a 48. Maiz de 58 a 64. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 58 a 64. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 51.

—JAEN.—Trigo de 88 a 92. Cebada de 53 a 54. Habas de 62 a 66.

—GRANADA.—Trigo de 77 a 88 rs.; Cebada de 50 a 52. Habas de 60 a 65.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rímbra y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

—ARRENDAMIENTO. Desde San Juan en adelante se arrienda la casa núm. 3 calle de la Sillería. La persona que desee su adquisición podrá tratar con D. Juan de Dios de Luque, almacén de comestibles, plazuela de la Judería núm. 12 y 13. 4-1

—CAMBIO. En el café de la calle del Liceo, se cambió un paraguas por otro en una de estas últimas noches. En el mismo local podrá cambiarse. 3-1

—CARRUAGE. Desde 1.º de Marzo se establecen Carruages diarios entre Córdoba y Lucena, que conducirán el correo de Málaga. Los días impares saldrá un carro cómodo con asientos colgados, y los pares una góndola con berlina é interior. Los precios para los asientos de esta serán los mismos que hay establecidos en los demás coches de la carrera; y los del carró se obtendrán por la tercera parte menos que los del interior de aquella. Saldrán de Córdoba a las 12 y 1/2 de la mañana, y de Lucena a las 7 de la mañana. Los despachos de billetes se encuentran en Córdoba Carrera del Puente núm. 24 y 25; encarga-

do D. José Muñoz.

En Fernan-Nuñez, casa de D. José de Luna.

En Montilla, casa de D. Manuel Carrasco.

En Lucena, casa de D. Antonio Gomez.

PIULES DEHAUT. Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las píldoras de Dehaut sobre todos los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes: 1.º De su composición. No contienen absolutamente más que sustancias vegetales, y el análisis químico no podría descubrir en ellas el mas mínimo vestigio de materia mineral ó perjudicial á la salud. 2.º De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario con buenas comidas, y operan tanto mejor cuanto mas fortificantes son las bebidas ó alimentos que se toman al mismo tiempo. — Esta inmensa ventaja permite á los enfermos medicarse hasta su cura radical sin que les detenga la desazon ni la fatiga que causan siempre los demás purgantes. 3.º De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los males humores (bilis, flemas, etc.) que engendran una mala salud. — Por este medio curan infinidad de enfermedades largas ó crónicas como herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del hígado y otras, tumores, llagas y úlceras, etc., etc. (Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.) Cajas de 12 rs. y de 24 rs. En Paris, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las facultades de Paris, y en toda España, en casa de los principales farmacéuticos, quienes pueden proveerlos en Madrid, en casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, ULZURUN, SAAVEDRA.

Se espendeden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Raya, calle del Poyo.

—LAPIDA. En el obrador de lapidas situado en las Azonaica núm. 17, se ha construido una de invencion delicada y esmerada ejecucion: las personas que no frecuentan los Cementerios, y quisieren favorecer aquel establecimiento, podrán ver el trabajo arriba anunciado, que estará de manifiesto hasta el 10 del próximo mes de marzo. 4=2

—VENTA. Se vende la casa huerto núm. 24 de la calle de la Banda, parroquia de S. Lorenzo, de propiedad particular y libre de todo gravamen. La persona que desee comprarla podrá tomar razon de D. José Perez, que vive en la calle del Duque número 4. 4=2

—SARGA Y PAÑUELOS. En la calle de Lineros casa núm. 61 frente á la calleja de Vinagreros, se fabrican sargas y pañuelos de seda de calidad superior. 4=2

—ARRENDAMIENTO. Desde el próximo S. Juan se arrienda la casa núm. 52, calle de Lineros. La persona que desee su adquisicion podrá tratar con D. Antonio Junquito, calle de la Encarnación, número 59. 3=2

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan en adelante se arrienda la casa núm. 6, calle de la Madera, toda acristalada, con su casa de campo con cuadra para 12 bestias y con granero de cabida de dos mil fanegas, enfrente de la referida casa está la llave y darán razon quien es su dueño. 4=2

—PERDIDA. Desde S. Miguel a la Corredera se han extraviado unos recibos de una letra de 1,000 rs. á favor de Francisco Ureña. La persona que los hubiese encontrado los presentará en casa de D. Francisco Lorzano, donde se le dará una gratificación.

—VENTA. Se vende una casa calle Empedrada núm. 12, libre de todo gravamen. La persona que desee su adquisicion podrá pasar á la misma á tratar de su ajuste. 4=2

—ALMONEDA. La hay en la calle de la Encarnación Agustina núm. 9, frente á la puerta principal del cuartel de la Guardia civil. Estará abierta por las tardes, y entre varios muebles hay una lucerna veneciana, colchones de lana y pluma, ropas de cama y mesa, que se arreglarán á precios cómodos. 3=3